

- a) l'établissement d'un conseil civil de ministres nommés, sous la direction d'une distinguée personnalité civile du Bengale, M. A.M. Malik, conseil qui remplacera le gouvernement militaire du Pakistan oriental;
- b) l'annonce d'une amnistie générale qui serait accordée à tous ceux qui ont été accusés de délits pendant les troubles, et qui serait accompagnée d'une libération de prisonniers; l'amnistie s'étend aux personnes réfugiées en Inde mais non au cheik Mujib ni à certains autres leaders politiques du Pakistan oriental;
- c) l'annonce d'élections de remplacement devant pourvoir 78 des 167 sièges de l'Assemblée nationale de la ligue Awami, sièges qui ont été déclarés vacants en raison des activités présumées de leurs titulaires au sein du mouvement de sécession.
- d) l'acceptation de représentants des Nations Unies chargés de superviser le retour des réfugiés et de coordonner les secours et le rétablissement.

Bien que les efforts du Gouvernement pakistanais marquent certainement un pas dans la bonne direction, le flot des réfugiés ne semble pas ralentir considérablement. Un des principaux obstacles à l'arrêt de ce flot est la guérilla qui se poursuit au Pakistan oriental entre les forces irrégulières dites "Mukti Bahini" et l'armée pakistanaise. Il semble que ces forces irrégulières reçoivent du matériel de l'extérieur et trouvent un refuge sûr en dehors du Pakistan; le Gouvernement pakistanais prétend que cette aide de l'extérieur, dont il tient l'Inde responsable en grande partie, entrave les efforts qu'il déploie pour normaliser la situation.

Une deuxième facteur influe sur le retour possible des réfugiés au Pakistan oriental: la situation alimentaire. Il semble, d'après les derniers renseignements, que la nourriture fait peut-être défaut dans certaines régions mais qu'il n'y a pas de famine généralisée. Le Gouvernement pakistanais a fait appel aux secours internationaux pour répondre aux besoins alimentaires immédiats des régions affligées. Jusqu'ici le Canada a envoyé des secours alimentaires d'une valeur de 7 millions de dollars au Pakistan oriental par l'entremise du Programme alimentaire mondial des Nations Unies et versé \$500,000 à cette organisation au titre des frais de gestion et autres frais qu'entraîne le programme de secours. Les Nations Unies ont déjà envoyé du personnel au Pakistan oriental et en enverront encore, dont des Canadiens, pour assurer la distribution équitable des aliments et du matériel de secours.

Les efforts des Nations Unies portent particulièrement sur la remise en état des ports et des moyens de transport endommagés au cours des événements antérieurs et qui sont présentement la cible de la guérilla. Le Canada offrira du matériel à cette fin. Selon certains rapports, le "Mukti Bahini" menace de saboter l'opération de secours des Nations Unies au Pakistan oriental si le